



Un réseau pour accompagner des projets innovants en éducation agro-alimentaire dans le secondaire, et agir avec les territoires

Bonjour ! Voici la dernière lettre d'info du Réseau Marguerite de l'année. Vous y trouverez comme toujours des actualités des projets au sein des collèges, les dernières nouvelles du réseau avec un gros focus sur le congrès des élèves, et diverses ressources sur l'agriculture et l'alimentation... Bonne lecture et bel été !



Des nouvelles des projets Marguerite



Grignard à table ! Collège Grignard

Les enseignantes du collège Grignard n'ont pas ménagé leurs efforts pour mener un projet marguerite de fin d'année, condensé en mai et en juin. Le projet "Grignard à table" permet à des 4èmes de travailler sur l'offre alimentaire du quartier et sur la découverte des métiers de l'hôtellerie-restauration, notamment grâce à un partenariat avec la fondation Paul Bocuse.

[En savoir plus](#)



Instants tisane Collège de Brou

1ère année dans le réseau pour ce collège, situé au centre de Bourg-en-Bresse. A travers un club d'ateliers scientifiques, une enseignante de SVT et une AED ont permis aux élèves (6ème principalement) d'organiser des moments conviviaux au collège. Au programme : recherche de partenaires, préparation de tisanes, jardinage, manipulation de matériel de biologie, fabrication de biscuits au collège et, distributions...

[Voir la page du collège](#)

Retour sur le congrès des élèves - 5ème édition



Ateliers de préparation des élèves au débat

Pour cette 5ème édition, les salariées



Un congrès des élèves 2023 haut en couleurs !

Il a permis la rencontre de 83 collégiens et collégiennes,

du réseau Marguerite ont de nouveau animé un atelier dans les 10 classes participantes. Cet atelier permettait de présenter le congrès, et de se mettre dans la peau d'un acteur lié à la cantine scolaire. Voici les 10 personnages préparés :

- ☑ Un nutritionniste-diététicien
- ☑ La directrice d'une plateforme de distribution alimentaire
- ☑ Le gérant d'une légumerie
- ☑ La directrice d'une plateforme de distribution classique
- ☑ Le commercial d'une plateforme de produits bio et locaux
- ☑ Un représentant des parents d'élèves
- ☑ Une éleveuse de poulet label rouge
- ☑ Une adolescente-influenceuse
- ☑ Une paysanne en légumineuses et céréales
- ☑ Un chef de service de restauration scolaire, au département d'Orge

Nous avons aussi eu la présence des caméras de France 3 Auvergne Rhône Alpes lors de l'atelier se déroulant au collège Henri Longchambon ! Le replay n'est malheureusement plus disponible...

représentant leurs classes et provenant de 9 collèges différents de la Métropole de Lyon et du département de l'Ain. Une quinzaine d'invité.es et partenaires du réseau ont répondu présents, pour écouter et échanger avec les élèves et profiter avec nous de cette belle journée de célébration.

L'atelier de débat et de construction d'un menu de cantine scolaire a beaucoup plu (aux élèves, mais aussi aux profs !). Retrouvez l'ensemble du contenu utilisé sur notre page internet.

Merci à tous nos partenaires et aux enseignant.es qui permettent la réussite de cet événement ! C'est un temps-fort pour les élèves qui découvrent un lieu original, qui rencontrent plusieurs autres collégien.nes et qui sont mis en valeur, à travers leurs projets de l'année et les ateliers de débat.

Découvrir toutes les infos, le journal, les photos !

Des partenaires proches de chez vous



Graine d'éco-lecture Métropole de Lyon

A partir d'une sélection d'ouvrages clés sur la transition écologique, le projet propose la lecture des ouvrages, la réalisation de travaux en classe, des rencontres avec les auteur.ice.s, des ateliers, une restitution pendant la cérémonie de clôture.

Ce projet, gratuit, est destiné aux élèves de 4ème et de 3ème ou groupes d'élèves (club lecture, écodélégués...) et à leurs équipes enseignantes de la Métropole de Lyon et du Rhône. Il est organisé par la Maison de l'Environnement avec le soutien de la Métropole de Lyon et le concours de la DAAC.

[Inscriptions avant le 4 septembre !](#)



Maison de l'environnement Lyon

La Maison de l'Environnement de la Métropole de Lyon rassemble une 50aine d'associations et de membres partenaires œuvrant pour la transition écologique sur le territoire de la métropole de Lyon.

Sa finalité est de donner aux citoyen.ne.s ou organisations, des clés de compréhension pour adapter nos modes de vie aux enjeux écologiques et de contribuer à la construction d'une Métropole écologique et citoyenne.

C'est aussi un lieu de collaboration et mutualisation pour les associations : c'est dans ce cadre que nous avons organisé la dernière journée de regroupement dans ce lieu !

Découvrez les [50 associations membres](#)

Des nouvelles ressources sur notre site



La jungle des labels

Un grand nombre de labels existent : certains sont créés par des institutions, d'autres par des industriels. Ils donnent des informations sur les conditions de production mais peuvent aussi être de simples arguments marketing. Cette



Comment faire du yaourt à partir de lait de vache ? Séance de SVT

Les activités se déroulent en 2 parties :

- les ingrédients nécessaires à la fabrication du yaourt : lecture

séance, imaginée par Claire Lambert du Réseau Marguerite sous forme de loto permet d'y voir un peu plus clair au milieu de cette jungle des labels.

Séance

d'étiquettes, recherches au CDI, élaboration d'un protocole expérimental.

- la fabrication d'un yaourt, manipulation

Cette séance a été élaborée par un groupe de l'INRA-AgroParisTech sur la gastronomie moléculaire, dans le cadre des Ateliers science et cuisine (collèges et lycées), en partenariat avec l'Inspection de l'Académie de Paris.

Séance



Ressources inspirantes

Q-SORT = ALIMENTATION & DEVELOPPEMENT DURABLE =	Moi		Le groupe	
	Vrai ?	Faux ?	Vrai ?	Faux ?
Vous devez dire si ces affirmations vous semblent plutôt vraies ou plutôt fausses... et développer un argumentaire				
1 On ne pourra pas nourrir 10 milliards de personnes en 2050				
2 Les pays qui souffrent de la faim n'ont pas les moyens de produire une alimentation en assez grosse quantité pour leur propre population				
3 Comme la majorité de la population mondiale est en zone rurale, elle a plus facilement accès à l'alimentation				
4 L'alimentation durable respecte plus l'environnement que la santé				
5 Nos grands parents avaient déjà une alimentation durable et saine				
6 Manger durable et sain implique de changer nos habitudes alimentaires				
7 Manger durable et sain, c'est manger moins				
8 Une alimentation durable et saine est une alimentation avec moins de plaisir gastronomique				
9 Les industries agro-alimentaires font tout pour nous offrir des produits sains et respectueux de l'environnement				
10 On peut avoir une alimentation durable et saine en faisant ses courses au supermarché				

Q-sort, ou option débat mouvant par l'association Lafi Bala

Afin de passer du préjugé au questionnement, le Q-sort est une méthode pédagogique constituée d'une liste d'items et de questions traitants d'un concept. Ici, une fiche clé en main (30 items, associés à des éléments de débat) sur des préjugés concernant l'alimentation vous permettra de mettre vos élèves en position active de réflexion et d'interrogation critique. La séance est proposée sous format du Q-sort ou de débat mouvant.

Lien vers la ressource



Des artistes inspirants Lois Bielefeld et Stéphane Soulié

Lois Bielefeld, tel des selfoods revisités, a photographié dans sa série Weeknight dinners les portraits de familles du lundi au jeudi soir, lorsque les contraintes de temps dues au travail, à la parentalité et aux activités familiales dictent souvent les rituels du dîner. Quant à Stéphane Soulié, il réalise des tableaux mouvants en stop-motion, des "natures mortes vivantes". Nous y observons des tables remplies de victuailles qui au fil du temps, se décomposent. Étonnant !

Actualités de nos systèmes alimentaires



Le suremballage ciblé par des associations écologistes

Les associations Zéro Waste France et Food Watch mesuré le volume d'emballage inutile d'un certain nombre de produits : en plus de l'évident gaspillage de plastique, ce volume trompe les consommateurs et consommatrices. Ces associations menacent de poursuivre en justice les marques qui ne feraient pas d'effort, au

Les algues vertes - Sortie d'un film enquête

Inès Léraud, journaliste, a enquêté pendant plusieurs années sur ces algues vertes aux conséquences mortelles, qui prolifèrent en Bretagne. La BD "Algues vertes, l'histoire interdite" et maintenant le film "Les Algues Vertes" de Pierre Jolivet (en salle le 12 juillet) racontent cette enquête, les pressions subies, les portes qui se ferment ... Une enquête nécessaire sur les conséquences de l'agriculture intensive et du pouvoir de l'agro-industrie et ses lobbys.

nom du code de la consommation et code de l'environnement. [Lire l'article dans son intégralité.](#)



Prochains rendez-vous

La rentrée scolaire !

Nous vous retrouvons dès la rentrée prochaine pour de nouvelles aventures Marguerite ! Cet été, nous aurons l'occasion de faire le bilan de tous les établissements accompagnés par le Réseau Marguerite, dans le Rhône, l'Ain et la Drôme et de travailler sur de nouvelles ressources pédagogiques, dont le guide Selfoods qui sortira prochainement !

Réseau Marguerite

c/o Locaux Motiv, 10 bis rue Jangot, 69007, Lyon

<https://reseaumarguerite.org>

contact@reseaumarguerite.org



Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}

Vous avez reçu cet e-mail car vous êtes inscrit sur notre liste d'envoi.

[Afficher dans le navigateur](#) | [Se désinscrire](#)

